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ABSTRAK 

Laila, Fittriya Nur. 09620024. 2013. Pengaruh Penambahan ZPT 2,4-D dan PEG 

(Polyethylene Glykol) 6000 pada Media MS (Murashige & Skoog) untuk 

Produksi Metabolit Sekunder pada Kultur Kalus Stevia (Stevia rebaudiana 

Bertoni M.). Skripsi. Jurusan Biologi Fakultas Sains dan Teknologi Universitas 

Islam Negeri (UIN) Maulana Malik Ibrahim Malang. Dosen Pembimbing Skripsi: 

Dr. Evika Sandi Savitri, M.P. Dosen Pembimbing Agama: Ach. Nashichuddin, 

M.A. 

 

Kata Kunci: Kalus, Stevia (Stevia rebaudiana Bert. M.), PEG 6000, 2,4-D, steviosida. 

 

Stevia rebaudiana adalah anggota dari family Asteraceae, menghasilkan 

glikosida steviol (steviosida, rebaudiosida A, B, C, D, E dan dulcosida A) yang dapat 

digunakan sebagai bahan tambahan pangan seperti penyedap makanan atau bahan 

pemanis pada suplemen gizi. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui konsentrasi 

kombinasi 2,4-D dan PEG 6000 yang efektif dalam meningkatkan produksi metabolit 

sekunder pada kalus stevia (Stevia rebaudiana Bert. M) secara In Vitro. PEG 6000 

merupakan salah satu cara memanipulasi media tumbuh secara In Vitro untuk 

meningkatkan metabolit sekunder. PEG adalah senyawa yang dapat menurunkan 

potensial osmotik larutan, sehingga air pada medium tidak dapat diserap, akibatnya 

tanaman mengalami stress osmosis yang menyebabkan sel akan menginduksi protein, 

mengkode gen-gen pembentuk enzim yang terlibat dalam biosintesis metabolit sekunder. 

Penelitian ini menggunakan metode Rancangan Acak Lengkap (RAL) faktorial 

dengan 12 kombinasi dengan 3 ulangan. Faktor pertama yaitu pemberian ZPT 2,4-D (1 

mg/L, 2 mg/L, dan 3 mg/L) dan faktor kedua yaitu pemberian PEG 6000 (0 mg/L, 5 

mg/L, 15 mg/L, dan 25 mg/L). Parameter yang diamati adalah hari muncul kalus (hari), 

persentase (%) eksplan berkalus (g), berat kalus, morfologi kalus (tekstur dan warna 

kalus), dan metabolit sekunder steviosida. Data yang diperoleh dianalisis dengan analisis 

varian (ANAVA) two way dan untuk mengetahui perbedaan yang signifikan dilakukan uji 

Duncan Multiple Range Test (DMRT) dengan taraf signifikan 5%. Untuk metabolit 

sekunder steviosida diuji dengan menggunakan High Performance Liquid 

Cromatography (HPLC). 

Hasil pengamatan menunjukkan bahwa perlakuan 2,4-D berpengaruh terhadap 

hari munculnya kalus dengan rata-rata tumbuh pada hari ke-15 yaitu pada konsentrasi 2 

mg/L. Perlakuan PEG 6000 berpengaruh terhadap berat kalus, perlakuan 5 mg/L PEG 

6000 mampu mempertahankan berat kalus dibanding perlakuan PEG yang lain, yaitu 

0,2511 g. Perlakuan kombinasi 2,4-D dan PEG 6000 berpengaruh terhadap sintesis 

metabolit sekunder, perlakuan kombinasi 1 mg/L 2,4-D dan 25 mg/L PEG 6000 

merupakan kombinasi yang paling efisien untuk mendapatkan metabolit sekunder 

steviosida yaitu sebesar 4,792 mg/g. Pengamatan morfologi kalus (tekstur dan warna 

kalus) didapatkan kalus bertekstur kompak dan berwana coklat akibat cekaman osmosis 

PEG 6000, morfologi kalus tersebut yang memiliki kandungan metabolit sekunder 

steviosida tinggi pada penelitian ini. 
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ABSTRAC 

Laila, Fittriya Nur. 09620024. 2013. The Effect of ZPT 2,4-D and PEG (Polyethylene 

Glykol) 6000 wiht The Addition MS (Murashige & Skoog) for Production 

Secondary Metabolite wiht Callus Stevia (Stevia rebaudiana Bertoni M.) 

Culture. Thesis. Department of Biology, Faculty of Science and Technology. 

Thesis Supervisor: Dr. Evika Password Savitri, M.P. Supervisor Religion: Ach. 
Nashichuddin, M.A. 

 

Kata Kunci: Calli, Stevia (Stevia rebaudiana Bert. M.), PEG 6000, 2,4-D, Stevioside. 
 

Stevia rebaudiana Bert. Is a member from Asteraceae family, it produce steviol 

glycoside (stevioside, rebaudioside A, B, C, D, E and dulcoside A) that can be used as the 

addotion food material such as food flavoring or the sweetener material in nutrient 
suplement. The purpose of the research is to know combination concentrate 2,4-D and 

PEG 6000 that efective in increasing the production of secondary metabolite in callus 

stevia (Stevia rebaudiana Bert. M) wiht In Vitro. PEG 6000 which is one of to 
manipulated growing media wiht In Vitro for increasing the secondary metabolite. PEG is 

a compound that can lower the osmotic potential of the solution, so that the water can not 

be absorbed, resulting in plants that causes osmotic stress induces proteins, genes coding 
for enzymes involved in forming the biosynthesis of secondary metabolites. 

This research use Completely Randomized Design (CRD) factorial method wiht 

12 combinations wiht 3 repetitiol. The first factor is the distribution of 2,4-D (1 mg/L, 2 

mg/L, dan 3 mg/L) and the second factor is the distribution PEG 6000 (0 mg/L, 5 mg/L, 
15 mg/L, dan 25 mg/L). The parameter that analyse is callus appear day (day), presentage 

(%) exsplant callus (gr), callus weight, callus morphology (callus pattern adn color), and 

secondary metabolite stevioside. The data that the researcher get is analyse by ANOVA 
two way and to know the differentiation is analyse by Duncan Multiple Range Test 

(DMRT) wiht significant standartd 5 %. To secondary metabolite stevioside is test using 

High Performance Liquid Cromatography (HPLC). 
The result of the research shows that 2,4-D influence to the appearing callus day 

whit growt anerag 15 day that is in 2 mg/L concentrate. PEG 6000 is influence to the 

callus weight, the treatment 5 mg/L PEG 6000 can be able to maintain callus weight than 

the treatment others PEG, that is 0,2511 g. The combination 2,4-D and PEG 6000 in 
fluence to the synthesis secondary metabolite, suntetic combination 1 mg/L 2,4-D and 25 

mg/L PEG 6000 is the efective combination to get the secondary metabolite stevioside 

that is 4,792 mg/g. The callus morphology research is (callus pattern adn color) is getting 
the callus thet has complite pattern and the color is brown because of the osmosis stress 

PEG 6000, that callus moorphology is has high secondary metabolite stevioside content 

in this research. 
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 ملخص

 PEG (Polyethylene Glykol) 6000   و ZPT 2,4-Dاثبس انضَبدح . ٢٠١٣. ٠٩٦٢٠٠٢٤. نُهخ، فطشَخ َىس

   لإَزبج انًشكجبد انثبَىَخ فٍ انثمبفخ انكبنظ يٍ عزُفُب Media MS (Murashige & Skoog)إنً 

(Stevia rebaudiana Bertoni M.)ًٍأطشوحخ، لغى الأحُبء، كهُخ انؼهىو وانزكُىنىخُب .   ثحث انؼه

دكزىس افُكب عبَذٌ عبفُزشٌ، : رحذ الإششاف. فٍ اندبيؼخ الإعلايُخ انحكىيُخ يىلاَب يبنك إثشاهُى يبلاَح

MPٍََصُح انذٍَ، . أحًذ:    والإششاف انذM.A  .

Stevia rebaudina Bert. هى ػضى عفٍ الأعشح ،family Asteraceae َحصم ،

(stevioside ،rebaudioside A ،B ،C ،D ،E  و ducoside A ) انزٍ اعزخذايهب كضَبدح انـذائُخ يثم نزر

 كبَذ  PEG 6000  و D-2,4 رشكُض يضَح يٍرهذف هزا انجحث نُؼشف . انطؼبو أو رحهُخ فٍ يضبف فُزبيُُبد

. In Vitro  فٍ stevia(  (Stevia rebaudiana Bert. Mيؤثش فٍ صَبدح إَزبج انًشكجبد انثبَىَخ فٍ انكبنظ 

PEG 6000 هى إحذي يٍ انطشق انزلاػت وعُهخ انُجذ In Vitroهو المركب الذي .   نضَبدح انًشكجبد انثبَىَخ

مما آدى إلى , بحٌث لاٌمكن استٌعابها من المٌاه فً المتوسط,  من احتمال الاسموزي من الحلPEGتظل  ٌمكن أن

النباتات التى ٌسبب الضغط الاسموزى ٌدفع الخلاٌا البروتٌنات والجٌنات الترمٌذ لا لأنزٌمات المشاركة فً تشكٌل 

 .الحٌوى من المركبات الثانوٌة

 يدًىػخ يضشوة يغ ثلاثخ ١٢يغ  (RAL)َغزخذو هزا انجحث ثًُهح رصًُى كبيم انؼشىائُخ 

وانؼبيم  (نزش/  يهؾ ٣نزش، و /  يهؾ ٢نزش، /  يهـى ١ )D-2،4انؼبيم الأول هى رىفُش انًُى انًُظى انُجبرُخ . يكشساد

وكبَذ انًؼهًبد لُبط . (نزش/  يهـى ٢٥نزش، و /  يهؾ ١٥نزش، /  يهـى ٥نزش، /  يهـى 0 )PEG 6000انثبٍَ هى رىفُش 

kalus َغُح ونىٌ )، وصٌ انكبنظ، يىسفىنىخُب انكبنظ (ص)انكبنظ اصدساع  (٪)، وانُغجخ انًئىَخ (أَبو) انُبشئخ

واردبهٍُ لإَدبد  (ANOVA)ولذ رى رحهُم انجُبَبد يغ رحهُم انزجبٍَ . steviosida، وانًشكجبد انثبَىَخ (انكبنظ

  steviosidaل. ٪ يغزىي انذلانخ٥ثُغجخ  (DMRTاخزجبس )اخزجبس يذي اخزلاف كجُش اخزجبس دَكبٌ يزؼذدح 

 High Performance Liquid Cromatographyانًشكجبد انثبَىَخ ثبعزخذاو اخزجبس انغبئم ػبنُخ الأداء 

(HPLC  .)

 هى ثزشكُض 15 ػهً ظهىس انكبنظ يغ يزىعظ ًَى فٍ َىو D-2،4أظهشد انُزبئح أٌ يؼبيهخ رأثُش 

 لبدسح ػهً انحفبظ PEG 6000نزش /  يهـى ٥ رأثُش انؼلاج ػهً وصٌ انكبنظ، وػلاج PEG 6000. نزش/  يهؾ 2

 َؤثش PEG 6000 وD-2،4رشكُجخ انؼلاج يٍ .  ؿشاو0.2511 انؼلاج يٍ ؿُشهب، أٌ PEGػهً انىصٌ انكبنظ 

 هٍ يدًىػبد PEG 6000نزش /  يهـى ٢٥ و D-2،4نزش /  يهـى ١ػهً رخهُك انًشكجبد انثبَىَخ، واندًغ ػلاج 

انًهًظ )انكبنظ يىسفىنىخُب . ؽ /  يهؾ steviosida 4.792الأكثش فؼبنُخ نهحصىل ػهً كًُخ يٍ انًشكجبد انثبَىَخ 

، PEG 6000انحصىل يحكى انًذيدخ انكبنظ وانهىٌ انجٍُ ثغجت الإخهبد الاعًىصٌ يٍ  (وانهىٌ يٍ انكبنظ

 . فٍ هزِ انذساعخsteviosidaيىسفىنىخُب انكبنظ انزٌ َحزىٌ ػهً َغجخ ػبنُخ يٍ انًشكجبد انثبَىَخ 

 


